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PROGRAMA 
 
 
 

Día 26 de abril de 2018 

16.30 h  Recepción de participantes en el Parlament de les Illes Balears. 

 

17.00 h  Acto de apertura en el Parlament de les Illes Balears: 

  Sr. Baltasar Picornell, presidente del Parlament de les Illes Balears. 

   Sra. Francina Armengol, presidenta del Govern de les Illes Balears. 

  Sr. Marcos Peña, presidente del CES España. 

  Sr. Carles Manera, presidente del CES Illes Balears. 

17.15 h  Presentación de avance del estudio encargado por el Govern de les Illes  

  Balears al CES: “Las Islas Baleares en el horizonte 2030.”  

 
 

Día 27 de abril de 2018 

ENCUENTRO ANUAL DE LOS CES EN LA FINCA PÚBLICA DE RAIXA 

9.15 h  Saludo del vicepresidente del Consell Insular de Mallorca, Sr. Jesús Jurado. 

 

9.30 - 11.30 h Reunión de trabajo de los CES autonómicos. 
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Bona tarda a totes i a tots i benvinguts i benvingudes al Parlament de les Illes Balears, 
 
 
Estamos orgullosos de poder acoger aquí hoy este encuentro. En pleno siglo XXI es 
obvio que esta sociedad es cada vez más compleja y mucho más exigente, por eso el 
diálogo para conseguir puntos de encuentro se hace cada vez más necesario. Las 
instituciones tenemos que estar a la altura de los cambios sociales y hacernos eco de 
las necesidades y exigencias que la ciudadanía nos está reclamando hoy en día.  
 
Todas y todos sabemos que el Consejo Económico y Social es un órgano colegiado 
de participación, estudio y deliberación, asesoramiento y propuesta en materia 
económica y social. Además, es imprescindible para vehicular esas nuevas 
exigencias de hoy en día. Es un órgano de conexión con la ciudadanía y un puente y 
una garantía de que la voz de los agentes sociales y económicos llega directamente a 
los que no gobiernan. Como sabéis, la independencia es imprescindible para 
desarrollar la actividad consultiva de manera objetiva y autónoma y es un resguardo 
enriquecedor e irrenunciable de la calidad de nuestras normas. Es decir, el avance de 
las sociedades se tiene que reflejar en las reglas con las que se rigen actualmente.  
 
No me quiero extender mucho más. Quiero agradecer la acción de estos consejos, 
que avalan a una democracia que se debe corresponder con las expectativas de sus 
ciudadanas y ciudadanos, instrumentos que nos sirven para guiar y para perseguir 
una sociedad mucho más justa, más participativa y mucho más abierta.  
 
Muchas gracias. 
 
 
 
Parlament de les Illes Balears 
Palma, 26 de abril de 2018 
 
 
Baltasar Picornell 
Presidente del Parlament de les Illes Balears 

 
 

 

 

 

 

Acto de apertura en el Parlament de les Illes Balears 



 

 

 

 

 
ENCUENTRO ANUAL DE LOS CONSEJOS ECONÓMICOS Y SOCIALES AUTONÓMICOS 

Palma, 26 y 27 de abril de 2018 

 

 

5 

 

 

 
 
 
Marcos Peña Pinto 

Presidente del CES España 

 
Presidenta del Govern, presidente del Parlament, consejero y compañero amigo Carles Manera, señoras y señores,  
 
Muy buenas tardes. Lo primero y principal, muchas gracias. Muchas gracias de corazón, porque es difícil alcanzar la 
calidad y la calidez de esta recepción, de esta acogida. La calidad institucional, presidenta, es insuperable, y dicha 
calidad supone calidez. Supone, en definitiva, una confianza, un reconocimiento y una apuesta por el CES de las 
Islas Baleares y por aquello que los CES significan. Por ello están aquí todos presentes y por ello –y en nombre de 
todos y cada uno de los CES de España–, presidenta, nuestro agradecimiento. 
 
Nosotros vivimos una época difícil, una época confusa, de muchos cambios. No sabemos si es una época de 
cambios o es un cambio de época. Es aquello que los sociólogos llaman una sociedad VICA: una sociedad volátil, 
incierta, compleja y ambigua. La gobernanza de esta situación no es sencilla y, ante esta complejidad, lo que a 
nosotros como CES nos interesa es qué utilidad tenemos y cuál puede ser nuestra rentabilidad social, porque si 
existimos es para algo, para servir a alguien, a algo. Respecto a ello yo quería transmitirles dos características, dos 
señas de identidad de los consejos económicos y sociales que creo que pueden servir a nuestra sociedad.  
 
Nosotros, en realidad, somos una representación cabal de nuestra sociedad, en nuestras casas están 
representados los intereses de los trabajadores, de los empresarios, de la sociedad civil organizada –ya sea 
economía social, sector marítimo pesquero, del campo etc.–, con intereses en conflicto, como es natural, como es 
propio de cada sociedad natural. Sin embargo, los dictámenes y las decisiones que adoptamos se suelen adoptar 
casi por unanimidad. Fíjense que el pasado 18 de abril tuvimos un pleno en el CES de España y aprobamos un 
informe sobre gobernanza de la Unión Europea, un tema que a todos nos interesa. No hubo un solo voto en contra, 
y nosotros no somos un foro académico: representamos intereses en conflicto. Pues bien, defender la capacidad de 
entendimiento y la voluntad de consenso en nuestro país, yo creo que es útil, yo creo que es necesario, es un 
poquito más que ser una expresión de la democracia participativa; pretendemos ser expresión de la democracia 
deliberativa, aquella que se soporta en la razón y en la palabra, en el entendimiento y en el diálogo. Creemos que es 
un instrumento imprescindible en nuestro país, imprescindible para comprender qué está pasando. Y si no se 
comprende lo que está pasando, gestionar lo que está pasando es desde todo punto de vista imposible. 
 
Y tenemos otra seña que también nos interesa destacar, incluso presumir de ella: el referente social, la centralidad 
del valor del trabajo. Todas las sociedades se articulan, construyen y soportan en el valor del trabajo, y nosotros 
queremos ser expresión de ello, porque así obliga nuestra Constitución. Se constituye España como un estado 
social, como una democracia social, ese es el pilar constitucional por antonomasia, la cohesión social, y a nosotros 
nos interesar promover esa cohesión social, pero no como una decisión ética o simplemente ética o caritativa, sino 
porque consideramos que la cohesión social es un elemento imprescindible para la eficiencia del sistema. Por lo 
tanto, esos dos valores –modestamente, porque somos casas modestas– que nos identifican son el entendimiento y 
la cohesión social. Pensamos que son útiles para nuestra sociedad, que se tiene que serenar, que tiene que hablar, 
que tiene que esforzarse por entenderse y que no tiene que olvidar que el enemigo es la desigualdad y que la 
cohesión social es el objetivo y que, a la postre, se consigue reforzando la sanidad, reforzando la educación pública, 
reforzando el sistema de pensiones, etc. Y ahí estamos, con modestia, pero, contentos en un día como hoy y, por lo 
tanto, presidenta, encantados. 
 
Muchas gracias de corazón y todo lo mejor del mundo para Carles Manera. Muy buenas tardes a todas y a todos. 
 
Parlament de les Illes Balears 
Palma, 26 de abril de 2018 
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Francina Armengol Socias 

Presidenta del Govern de les Illes Balears 

 
Bona tarda a tots i totes i benvinguts a aquesta casa del Parlament Balear, 
 
Mil gracias, Marcos Peña, por estar aquí y por haber hecho posible este encuentro del CES España y de los CES a 
nivel autonómico. Hacerlo aquí, en Palma, para nosotros tiene un interés muy especial. Ustedes saben que en la 
pasada legislatura la excusa de austeridad y los recortes ideológicos llevaron al Govern de aquel momento a 
eliminar el Consejo Económico y Social de esta comunidad autónoma, un órgano estatutario que marca nuestro 
propio Estatuto de Autonomía; pero un órgano, como muy bien decía el presidente del CES español, que tiene que 
ver mucho con la forma de gobernar este pequeño país nuestro, con la forma de gobernarnos entre instituciones y 
sociedad. Yo tengo el honor de presidir un gobierno nacido del pacto del acuerdo, de la gobernanza en términos 
amplios y que cree firmemente que solo en el diálogo, en los consensos amplios entre la sociedad civil, las 
organizaciones sindicales, empresariales y las instituciones se puede plantear un mejor futuro para nuestra 
comunidad autónoma. Por eso era fundamental restablecer el CES y, además, apostar por alguien como Carles 
Manera y como el equipo que se ha formado en el Consejo Económico y Social para relanzar otra vez esa 
institución –digo– estatutaria, porque eso tiene su relevancia. Es una ley orgánica a nivel estatal, el Estatuto de 
Autonomía también se tendría que cumplir en todos sus términos y relanzarlo otra vez, recuperar ese órgano 
colegiado, de discusión, de debate, de poder poner las luces largas y mirar cómo queremos dibujar esta comunidad 
autónoma hablando de temas fundamentales, de la economía y de la cohesión social, como bien apuntaba el 
presidente del CES español.  
 
Pues bien, estamos de enhorabuena, porque volvemos a tener un CES autonómico, que decía con humildad y yo 
también digo con humildad pero que con muchas ganas de poder posicionarnos y poder tener ese diálogo social tan 
necesario para esta comunidad autónoma y yo diría que para toda España. Ayer participé en el 2º Foro Económico y 
recordaba algo que yo creo que es imprescindible: gracias al diálogo social, gracias al acuerdo entre sindicatos y 
organizaciones empresariales y gracias a los consensos se llegan a las mejores decisiones. Hace un año, hace dos 
y ya hará tres que estamos gobernando en esta comunidad autónoma, hablábamos siempre de la necesidad de que 
el crecimiento económico revierta en todas las familias de esta tierra, precisamente para romper las desigualdades 
que llevó esa dura crisis económica en nuestro país. También hablábamos siempre de la necesidad que tenían los 
empresarios de apostar por esa subida de sueldo, de salarios bien en esta comunidad autónoma. Y todo esto, 
gracias al diálogo social, gracias al acuerdo, a la negociación necesaria entre empresarios y sindicatos –con salarios 
mucho más altos que en el resto de España–, y eso se debe a esa capacidad, a esa gobernanza nueva, a esa forma 
de entender cómo se hace la política, cómo se teje una sociedad desde el acuerdo, desde el diálogo y, por esto, 
también desde la implicación de las instituciones en fomentar ese diálogo social, como está haciendo nuestro 
Govern.  
 
Por tanto, bienvenido a ese nuevo CES de esta comunidad autónoma, tan absolutamente necesario, tan 
absolutamente necesario de diálogo, de consenso entre organizaciones empresariales y sindicatos, que para mí, y 
así lo marca la Constitución española, es absolutamente fundamental para tejer la sociedad que queremos compartir 
en el futuro. Además, en esta tierra tenemos la inmensa suerte que estamos creciendo a niveles económicos y a 
niveles macroeconómicos de una forma muy sólida, muy fuerte, y que además estamos ya en la situación precrisis 
en número de trabajadores afiliados a la Seguridad Social. Es un momento bueno, en el que el número de 
trabajadores indefinidos cada vez es más alto, donde la estabilidad es mayor y donde estamos luchando desde las 
instituciones por la política social. Podemos decir claramente que hemos aumentado todo el presupuesto. Como 
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hacía referencia Marcos Peña, es necesario en un estado social –como marca la Constitución española–, sanidad, 
educación y servicios sociales; yo añadiría políticas activas de empleo, política de vivienda pública y todo aquello 
que sea absolutamente necesario para nuestros ciudadanos. Y en esto estamos trabajando desde el gobierno que 
tengo el honor de presidir, pero lo importante no es que lo hagamos desde el gobierno, lo importante es que lo 
hagamos juntos, con empresarios y sindicatos.  
 
Por eso quiero agradecer una vez más la posibilidad que nos han dado desde el principio de legislatura de trazar 
una ruta compartida entre todos y todas a través del Pacto de Competitividad y por el empleo de calidad en nuestras 
islas, y, por tanto, poder desarrollar desde el acuerdo entre los agentes sociales y las instituciones esa política que 
ya está cambiando la situación en nuestra comunidad autónoma gracias al esfuerzo de todos: evidentemente de los 
empresarios, evidentemente de los trabajadores, evidentemente también de todas las personas que viven en esta 
tierra y de las instituciones.  
 
Por tanto, estamos trabajando en esta dirección, para poder consolidar una línea de crecimiento, pero de 
crecimiento inclusivo, porque crecer por crecer no sirve, si no es que todos los ciudadanos que viven en esta tierra 
se ven beneficiados del crecimiento económico que se tiene. Por esto, para obtener este crecimiento inclusivo es 
absolutamente necesario hacerlo desde el diálogo social, desde el planteamiento de acordar, desde el 
planteamiento del consenso y también desde el planteamiento de no pensar solamente en el hoy, sino de pensar en 
el mañana y, evidentemente, el proyecto que explica bien el presidente del CES Carles Manera, del 2030. Así pues, 
hay que pensar qué futuro queremos recorrer para estas islas, como está haciendo el Govern de les Illes Balears; es 
absolutamente imprescindible.  
 
Por tanto, mi enhorabuena al hecho de poder decir claramente que volvemos a tener un CES en Baleares, que 
después de una serie de dificultades importantes que vivimos en la pasada legislatura ya vuelve a estar activo. Es 
por esto que vamos a ver el vaso medio lleno, vamos a ver la cosa positiva de que vamos a tirar adelante con este 
proyecto.  
 
Enhorabuena también a los que hacéis posible ese diálogo, en términos amplios, entre sindicatos, empresarios e 
instituciones públicas. Bien, yo espero que esta jornada nos sirva para mantener y consolidar lo fundamental: que 
los órganos estatutarios son estatutarios, que el diálogo social es imprescindible, que gobernar un país se tiene que 
hacer desde el diálogo y el consenso, y que nunca más con la excusa de una crisis o con una excusa de cualquier 
cosa pueda eliminarse lo que es fundamental para una democracia, el debate, la participación en términos amplios 
de diálogo social y también órganos como el Consejo Económico y Social, que ya llevaba años en esta tierra Quiero 
aprovechar este acto en que hay mucha gente que no es de Baleares para agradecer el trabajo inmenso que se ha 
hecho desde los consejos económicos y sociales que ha habido en las Islas Baleares.  
 
También tengo que decir algo que siempre repito cuando hay alguien que no es de estas islas. El hecho de ser una 
comunidad insular tiene cosas maravillosas, pero tiene una barrera que es que somos islas, rodeadas de mar por 
los cinco costados. Bien es importante que eso se entienda en la Península, y nosotros que somos gente muy 
abierta, muy plural y muy diversa, que entendemos muy bien que es absolutamente necesario que el Gobierno de 
España invierta en cómo se mejora la conectividad entre todos e invierta mucho en el AVE, que es una fórmula de 
conectar muy bien la Península. Pero es fundamental también que invierta en el transporte a las islas y en los 
descuentos, que son necesarios para los residentes de las islas y para sus empresas. En definitiva, que haga 
posible ese régimen especial y fiscal para nuestra comunidad autónoma. Para que todos nos sintamos iguales de 
cerca hay que hacer posible que la barrera de la insularidad no sea una barrera insalvable, sino que sea el mar que 
nos comunique. Por esto hay que hacer lo posible desde las instituciones a nivel español –como yo, también–, y 
aquí tenemos al presidente del CES España, y yo sé que su opinión influye en muchas cosas; también en esa sería 
importante que influyera.  
 
Y nada, muchísimas gracias por estar aquí, es un placer enorme por nuestra parte recibirles y son un placer enorme 
todas las deliberaciones y los informes que hace el Consejo Económico y Social que, a parte del planteamiento de 
su deber como órganos claramente deliberativos, también desde el Govern nos da una tranquilidad, evidentemente, 
que nuestros decretos y nuestras normas sean evaluados por el Consejo Económico y Social, y yo creo en eso, que 
cuando hay muchos ojos que miran una misma norma siempre se encuentran mejores posibilidades para hacerla 
más buena, para, en definitiva, servir mejor a nuestros conciudadanos y conciudadanas, que es lo que nosotros 
deseamos infinitamente. 
 
Muchas gracias y enhorabuena. 
Parlament de les Illes Balears 
Palma, 26 de abril de 2018 
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Carles Manera Erbina 

Presidente del CES de les Illes Balears 
 

 
Presidenta del Govern de les Illes Balears, presidente del Parlament de les Illes Balears, presidente del CES 
España, presidentes, secretarios y colaboradores de los diferentes CES autonómicos venidos a Palma para una 
reunión de trabajo, antiguos presidentes y secretarios del CES de Baleares, autoridades, asistentes, 
 
Buenas tardes y muchas gracias por estar hoy aquí. Presentamos los ejes básicos del estudio de prospectiva 
Baleares 2030, que constituye el primer análisis de esta naturaleza que realiza el CES y el segundo que se ha 
efectuado en Baleares en la etapa autonómica. El primero se elaboró en los años ochenta y fue dirigido por Miquel 
Alenyar y Martí Parellada. 
 
Estamos poniendo en este trabajo mucho empeño a partir de un gran acuerdo con la Universitat de les Illes Balears 
y con un elenco muy importante y variado de científicos, más de 70, organizados en grupos de investigación, que 
están poniendo su conocimiento y su esfuerzo desde una óptica holística para el desarrollo de este importante 
documento. La coordinación científica del estudio está a cargo de la profesora Elisabeth Valle –profesora contratada 
y doctora de Economía Aplicada de la Universitat de les Illes Balears– y del profesor Martí Parellada –catedrático de 

Economía de la Universitat de Barcelona―. Además, para la elaboración de este estudio disponemos de un consejo 

experimentado de seis profesores consagrados: los doctores Enric Banda, del Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas; Josep Maria Bricall, de la Universitat de Barcelona y expresidente del Consejo Superior de Rectores; 
Anton Costas, de la Universitat de Barcelona y presidente de la Fundación del Círculo de Economía de Barcelona; 
Andreu Mas-Colell, de la Universitat Pompeu Fabra i de la Barcelona Graduate School of Economics; Emilio 
Ontiveros, de la Universidad Autónoma de Madrid y de Analistas Financieros Internacionales, y de Enric Tortosa, del 
Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Todos ellos son referentes internacionales en sus respectivos 
campos de trabajo y han aceptado igualmente colaborar en este proyecto. Los equipos de trabajo del estudio 
Baleares 2030 tendrán con ellos una primera reunión el próximo 25 de mayo en la Universitat de les Illes Balears. 
 
Estamos, pues, ante un ingente esfuerzo de compilación de datos, de informaciones, de argumentos que parten 
entre otros caladeros de los 29 planes del Govern de les Illes Balears, un gran esfuerzo de diagnosis y de actuación 
que se encuentra diseminado en todas las conselleries, de numerosas bases de datos de todo tipo, cualitativa y 
cuantitativas, y de las contribuciones medulares de entidades privadas y públicas que están trabajando de forma 
intensa en los campos escogidos. Se parte de un factor que admite pocas discusiones, la importancia clave de la 
economía turística para las Baleares, su significación social, sus impactos de todo tipo, positivos y críticos en una 
comunidad que es interinsular, una óptica que no podemos perder de vista. 
 
El CES de Baleares ha aceptado este encargo del Govern como un gran reto a la institución, conscientes de la 
importancia del dictamen que surja de las diferentes reuniones que se prodigarán en el seno del CES, con sus 36 
consejeros y sus grupos de trabajo, una vez que los científicos hayan entregado sus resultados. 
 
Como saben, los dictámenes del CES no son vinculantes para los gobiernos, pero debo señalar que de los primeros 
mandatos del CES de Baleares se aceptaron las recomendaciones de los dictámenes en un porcentaje cercano a 
un 50%, un indicador muy parecido al alcanzado por otros CES autonómicos. Pienso que esto da una idea precisa 
de la trascendencia de esta institución como espacio de gobernanza, de confrontación de ideas, de consensos entre 
los agentes económicos y sociales y de la sociedad civil organizada. Los resultados que se obtengan serán, sin 
duda, útiles, no solo para las administraciones públicas, sino especialmente para esa sociedad civil a la que el CES 
representa. 
 
Muchas gracias y sean bienvenidos a este acto. 
Parlament de les Illes Balears 
Palma, 26 de abril de 2018 
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Presentación de avance del estudio encargado por el Govern de les Illes Balears al CES:  

“Las Islas Baleares en el horizonte 2030” 

Coordinadores del estudio: Elisabeth Valle y Martí Parellada 

 

 

 

 

Martí Parellada 

Catedrático de Economía de la Universitat 
de Barcelona 
Coordinador del Estudio CES H2030 
 

 
Muchas gracias a todos ustedes por estar aquí. 
 
La verdad es que mi humilde opinión es la de añadirme, lógicamente, a las expresadas aquí. Yo creo que hay un hecho 
relevante a destacar: nos acompañan y he tenido la oportunidad de volver a saludar a anteriores presidentes del Consejo 
Económico y Social, lo cual debe ser una muestra de que hay una confianza institucional y de que los trabajos que en su 
día se realizaron y de los trabajos que esperamos que realice el Consejo Económico y Social en la fase actual son 
satisfactorios. Por tanto, este elemento de continuidad histórica que representa la presencia de este presidente y la actual 
organización institucional es una manera de rubricar las palabras que se han dicho en la presentación. Así pues, vaya por 
delante mi agradecimiento a la presencia de todos ellos y mi agradecimiento –nuestro agradecimiento– a la confianza que 
han depositado en nosotros el Consejo Económico y Social. Carles Manera y Ferran Navinés nos comentaron en su 
momento la posibilidad colaborar en la elaboración de este estudio y de este dictamen del Consejo Económico y Social y la 
verdad que es una muestra de confianza, como es también una muestra de confianza que sea el Govern, en sus diferentes 
departamentos, el que haya concedido la posibilidad de realizar este estudio al Consejo Económico y Social. Por tanto, 
vaya por delante nuestro agradecimiento. 
 

Quiero pedirles excusas, si me permite Carles, porque hacemos una presentación. Lo digo porque uno de los amigos que 
están por aquí me ha dicho: “Yo vengo a buscar el trabajo.” Yo le he dicho: “No vienes a buscar el trabajo, porque aquí 
vamos a anunciar que vamos a hacer un trabajo.” Por tanto, esto es una práctica, a veces no muy satisfactoria, pero yo 
creo que, en este caso, de lo que se trataba es de aprovechar el tiempo en que están aquí los consejos económicos y 
sociales de toda España, y el presidente del Consejo Económicos y Social de España en su conjunto, y presentarles un 
proyecto. Nada nos gustaría más que en un año, que es el plazo que tenemos previsto, pudiésemos encontrar una excusa 
–Carles Manera pudiese encontrar una excusa– para que también pudiéramos presentarles, entonces sí, los resultados del 
proyecto. En cualquier caso, yo creo que es relevante decir aquí cuáles son las líneas principales de este proyecto, porque 
también indica una manera de hacer las cosas en una frase querida de Tarradellas en su momento, una cierta manera de 
hacer las cosas, y, por tanto, una cierta voluntad de orientar las cosas. Entonces, vayan por delante todas estas 
consideraciones. 
 

La presentación que vamos a hacer Elisabeth y yo tiene dos partes. Ustedes tienen aquí el índice de lo que va a ser la 
presentación. No hay proporción entre la cantidad de puntos que hay aquí y la duración de nuestra intervención. Por tanto, 
no se asusten, intentaremos hacerlo de manera relativamente rápida, pero la idea fundamental es que yo hago una 
introducción de los procesos que nos han llevado hasta aquí y de las características de algunos de los resultados finales 
que esperamos conseguir en el proyecto, que finalmente se van a sintetizar en lo que es la elaboración del dictamen. Se 
ha hablado aquí ―Carles Manera lo ha explicado en el sentido de cuál es el porcentaje de recomendaciones que hacen 
los dictámenes del CES que son recogidos por la Administración– y hablando con otros presidentes también podrá haber 
porcentajes similares, superiores o inferiores, pero es de este orden. Por tanto, yo creo que la traducción de todo esto en 
dictámenes que sean lo suficientemente consensuados es una de las piezas nucleares de este trabajo y seguro que 
esperamos todos que pueda servir para la Administración y para el Govern, que es quien finalmente tiene las 
competencias para llevar a cabo todo esto y puedan servir para elaborar las medidas que estime convenientes. 
 
Yo me voy a dedicar más a la presentación de lo que serían los cuatro primeros puntos, y el resto de los puntos –ya más 
entrando en los diferentes estudios que están actualmente en proceso– se los va a presentar Elisabeth Valle. 
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Todo tiene unos antecedentes. No se trata aquí de hacer un diagnóstico, pero nos ha parecido pertinente comentarles esta 
sencilla estadística que nos indica un tema que no deja ser relativamente preocupante, que es la caída del diferencial de la 
renta per cápita en Baleares respecto a la media española. Esto es una caída que se produce desde el inicio de los años 
ochenta y de alguna manera es la motivación de un estudio de estas características. Es decir, cómo podemos hacerlo para 
revertir esta tendencia. Si me permiten, uno es profesor de economía y a veces tiene ciertas debilidades, pero el PIB per 
cápita es el resultado básicamente de dos factores, que son la productividad y la tasa de ocupación. Lo que ha sucedido 
en Baleares también ha sucedido en otras regiones de renta relativamente elevada, que es la disminución del diferencial 
en España, lo que ha producido un proceso de convergencia –es normal en todos los países desarrollados–. Esto es 
bueno si se trata de reducir las desigualdades regionales. Una manera de reducirla es reducir las desigualdades regionales 
en términos de renta per cápita, lo cual quiere decir que aquellos que tenían una renta menor crecen más y los que tenían 
renta mayor crecen menos. Todos aumentan, pero hay esta reducción de las desigualdades. Lo que ha sucedido en las 
regiones relativamente ricas, las que tiene una renta per cápita superior a la media española, es que se ha reducido esta 
renta per cápita, y se ha reducido básicamente por dos factores. En todas ellas se ha reducido el diferencial de la 
productividad y en todas ellas ha aumentado el diferencial de la tasa de ocupación. En Baleares esto es muy expresivo, en 
estos últimos años, y en particular en los ochenta, la reducción de la renta per cápita se debe a una reducción del 
diferencial de la productividad. La productividad en Baleares es menor que en el conjunto de la economía española, 
mientras que la tasa de ocupación es mayor que en el conjunto de la economía española. 
 
Por tanto, esto nos lleva a centrar el tema en la tasa de productividad. ¿Qué es lo que explica la productividad? No vamos 
a entrar en ello, pero la productividad la explica, lógicamente, la calidad del capital, la calidad de las infraestructuras, la 
calidad del capital humano, la calidad institucional. La explican todas estas cuestiones que no vienen al caso. Pero ahora 
voy a dar un salto al vacío y paso de la perspectiva macro que pretendemos en el dictamen. Todas estas cuestiones, de 
una manera u otra, son las que van a ser atendidas en el dictamen. Pretendemos que sean atendidas las políticas de 
formación, las políticas de infraestructuras, las políticas de mejorar la productividad en sectores especialmente relevantes 
en la economía balear, como es el turismo, etc. Es decir que desde la reflexión macro yo creo que podemos pasar a la 
reflexión micro. Si podemos aportar en este sentido, yo creo que podrá ser útil. 
 
Para avanzar en esta línea, el año pasado tuve la oportunidad de participar con una iniciativa también del Consejo 
Económico y Social y también de la Dirección General de Investigación del Govern Balear, que es la dirección que tuvo en 
aquel momento la responsabilidad del tema de participar y coordinar –no sé muy bien qué palabra utilizar, pero coordinar 
una reflexión estratégica– y algunos de los que asistieron a las jornadas de reflexión estratégica sobre la investigación y la 
innovación en Baleares están hoy aquí. Allí organizamos tres sesiones, que están apuntadas en las diapositivas, y en la 
referida a aspectos vinculados con la ciencia actuó como ponente Enric Banda, que estuvo en el Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas; en el caso del turismo, Ricard Pié –catedrático de la Universitat Politècnica de Catalunya–, y 
en el caso de la política de territorio, Joan Busquets –profesor de la Universidad de Harvard y arquitecto que está 
domiciliado en Barcelona–. El debate que surgió de allí tuvo unas conclusiones para cada una de las tres jornadas y tuvo 
unas conclusiones generales. Después, recientemente me han comentado en marzo de este mismo año que hace poco 
tiempo hubo una declaración del Parlament a favor de la ciencia que de alguna manera reposa sobre las conclusiones de 
estas jornadas. Por tanto, hay una reflexión previa. 
 
No pretendemos hacer un trabajo que no parta de nada, de cero. Hay una reflexión muy extendida por diferentes ámbitos, 
por instituciones de la sociedad civil, por la universidad y por los diferentes grupos de la universidad, y también una 
reflexión muy extendida por la propia Administración autonómica. Lo que se va a tratar es de recoger todas estas 
reflexiones, todos estos trabajos e intentar situarlos en el marco de este encargo del Govern. 
 
Este encargo del Govern al Consejo Económico y Social tiene dos orígenes. Uno, la Vicepresidencia y la Consejería de 
Innovación y Turismo. Por otro lado, la Consejería de Trabajo e Industria, a la cual está adscrito el propio Consejo 
Económico y Social. Este encargo es este estudio sobre la prospectiva económica y medioambiental de las Islas Baleares 
en el horizonte 2030. 
 
El estudio –digamos el trabajo, como les apuntaba antes– tiene dos grandes aspectos. Uno es el estudio que se va a 
sustentar, no solo con los trabajos ya realizados, sino con la colaboración de grupos de investigación, buena parte de ellos 
de la universidad, pero también parte de grupos de otros centros, del Consejo Superior de Investigaciones Científicas y 
lógicamente los trabajos acumulados por el propio CES. Esto va a dar un paquete de estudios que van a constituir, y este 
es el objetivo, junto con los trabajos realizados por la Administración, la fuente en la cual el Consejo Económico y Social va 
a elaborar el dictamen y va a plantear si es el caso su estudio y su aprobación final y, por tanto, este es el proceso: una 
serie de estudios y después un dictamen. 
 
Déjenme que les diga algunas palabras respecto al dictamen y a algunas de las cosas que se han mencionado en las 
presentaciones que se han hecho aquí. Déjenme que les diga cuatro características sobre la importancia de esto. 
 
En primer lugar, como procedimiento, puede haber la tentación –de hecho, en otros campos, otras instituciones lo han 
hecho– de encargar un estudio a una consultora habitual, más o menos habitual, que es la que hace el estudio y después 
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la Administración toma las consecuencias. Yo creo que aquí se ha optado por otra vía, creo que esto es un valor, y es 
identificar a aquellos grupos de investigación en las islas que puedan aportar aspectos para el dictamen, identificar aquello 
que está hecho. Por tanto, no es un estudio de consultoría, si me permiten utilizar de alguna manera excesiva o 
excesivamente no precisa. No precisa, este concepto, sino que es el estudio el resultado de este esfuerzo de conocimiento 
acumulado aquí en las islas de diferentes aspectos por las diferentes instituciones y organizaciones. Por tanto, este me 
parece un elemento relevante del trabajo que queremos hacer. 
 
Un segundo elemento que también queremos hacer, que yo creo que hay que poner en valor, es que finalmente un estudio 
de estas características que terminará con la elaboración de un dictamen tiene por sí mismo una credibilidad. Es verdad, y 
lo hablábamos ahora con algún presidente –estoy viendo aquí al presidente del Consell Econòmic i Social de Catalunya–, 
que el hecho que el Consejo Económico y Social elabore un dictamen ya de por sí tiene un valor. Porque el Consejo 
Económico y Social –no porque sea lo contrario, y se ha mencionado aquí, que si no existiera lo deberíamos crear– tiene 
en su seno las instituciones, las organizaciones sociales más representativas del país y aquello que de manera 
consensuada se pueda alcanzar. Evidentemente no es el Gobierno, pero aquello de manera consensuada se pueda 
alcanzar lógicamente le da un poder, le da una fortaleza que yo entiendo que los gobiernos –sean cuales sean– las han de 
atender. Por tanto, no es lo mismo encargar un estudio y un dictamen de estas características al Consejo Económico y 
Social que encargarlo a otras instituciones. Yo creo que este es otro valor, que el Consejo Económico y Social asuma 
estas características y en la medida que es así, pues está encantado de participar y ayudar en la realización de este 
proyecto. 
 
El tercer aspecto que les quería decir, y me parece que la presidenta lo ha mencionado, es que deberíamos tener puestas 
líneas de largo recorrido en el trabajo. Es verdad que estamos en una situación. El presidente del Consejo Económico y 
Social de España hablaba de que estamos en una situación compleja, con variaciones. Se ha puesto de moda el concepto 
de “sociedad líquida”, de Bauman, y probablemente estamos una situación de estas características. Es decir, tenemos la 
necesidad de anticiparnos un poco al cambio social. Cambio social que quiere decir cambio climático, que quiere decir 
cambio de modelo energético, que quiere decir cambio demográfico, que quiere decir cambio tecnológico. Están conceptos 
nuevos, la industria 4.0, que hace cinco años desconocíamos. Estamos, de verdad, insertos en temas, como el cambio de 
modelo energético, que es un tema sobre el cual pocos podemos saber cuál va a ser el final de este proceso, y lo que es 
más importante, pocos podemos saber cuál es la transición en la que se va a llegar a un modelo energético donde 
presumiblemente va a haber una mayor presencia de energías renovables. Pero la transición es importante –como decían 
el otro día en una conferencia con el comisario de la Unión Europea, el español Cañete–. Nos decía: “Usted está hablando 
de diferentes infraestructuras energéticas, estamos hablando del gas, etc., pero no olviden una cosa, ustedes pueden 
tener una actividad, pueden tener una perspectiva, pero no olviden que si hoy hay una innovación de ruptura sobre el 
almacenamiento energético probablemente todo lo que estamos diciendo aquí habrá que cambiarlo radicalmente.” Por 
tanto, es verdad que estamos en una situación lábil, líquida por todos estos conceptos y, por tanto, yo creo que es bueno 
un dictamen de estas características y que los estudios de estas características tengan en cuenta esta perspectiva de 
futuro. Perspectiva de futuro que finalmente ya nos la apuntan cuando la Unión Europea hace que las comunidades tengan 
un programa vinculado al Ris3 o que las Naciones Unidas hagan y decidan los objetivos de desarrollo sostenible y traten 
de adaptar los países y las empresas a estos programas de desarrollo sostenible, pues tenemos aquí un entorno en el cual 
debemos actuar.  
 
Esta yo creo que es la tercera característica, aunque si me permiten les explicaré una última característica. Algunos de los 
que estamos aquí, probablemente algunos de los que tengamos una cierta edad, hemos participado en estudios de estas 
características, en estudios que a veces no han tenido el resultado que esperábamos. Yo creo que de la misma manera 
que hemos de ser capaces de recoger, de sistematizar el conocimiento que pueda haber en las diferentes líneas y en los 
diferentes proyectos que vamos a desarrollar, hemos de ser capaces de concretar medidas. Hablar del horizonte 2030 no 
es hablar del horizonte 2050. El 2050 ya nos perdemos en una especie de nebulosa. Yo digo que hablar del horizonte 
2030 es hablar de mañana. No es el presupuesto del año que viene, pero tampoco va mucho más allá. Por tanto, la 
voluntad que yo creo que tenemos en el Consejo Económico y Social y en nosotros mismos es que todo esto, y el 
dictamen en particular, termine con recomendaciones concretas, que tengamos una lista de recomendaciones concretas y 
vamos a ver después que probablemente ni vamos a priorizar ni vamos a cuantificar económicamente. Porque yo creo que 
la priorización y la cuantificación económica corresponde a quién tiene las competencias para actuar, pero yo creo que es 
bueno y ayudamos en la medida en que podamos decir que entendemos que para hacer frente a una mejora de la 
actividad turística, una mayor productividad de la actividad turística, os sugerimos ésta y ésta y esta medida. Y para hacer 
frente al cambio climático, y para mejorar las infraestructuras. Es decir que yo creo que una de las virtudes que al menos 
pretendemos es que tengamos medidas concretas y que estas medidas después estén sometidas al debate que 
corresponde y que sean asumidas, en la medida en que pueda –lógicamente– por aquellas administraciones que tienen 
competencias para hacer frente a esto. 
 
 
Parlament de les Illes Balears 
Palma, 26 de abril de 2018 
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Dra. Elisabeth Valle Valle 

Profesora titular de Economía Aplicada de la 
Universidad de les Illes Balears 
Coordinadora del Estudio CES H2030 

 
Llegados a este punto de la exposición, me corresponde a mí explicarles brevemente estos ocho capítulos que formarán 
parte de este informe técnico. 
 
Empezaremos por una visión general, que hemos estados repitiendo a lo largo de toda la exposición, que se pretende que 
cada uno de estos capítulos sea más o menos de unas 20 o 25 páginas, pero lo importante es que cada grupo de expertos 
que formará parte o trabajará en los capítulos al final de ese capítulo tiene que definir una serie de medidas concretas que 
consideran necesarias en el campo que se está analizando. O sea, que a partir de ahí arrancará luego el trabajo de 
consenso que se va a hacer en los distintos fórums y comisiones de trabajo que forman parte del CES, como en un 
momento les explicaremos. 
 
Primero de todo, el primer capítulo se va a centrar en esos escenarios demográficos de Baleares en el 2030. El capítulo 
tendrá una doble visión, un doble análisis. Por una parte, lo que se pretende primero es analizar cómo será nuestra 
población, la estructura de nuestra población en ese 2030, tanto por edades, como por sexo, como por tipos de hogares 
que tendremos. Es decir, cómo seremos en el 2030. Una vez analizados esos posibles escenarios, lo que se va a analizar 
también es cómo en función de los cambios en esa estructura pueden cambiar esas pautas de consumo en la sociedad 
balear. Ese sería el primer capítulo, que también será la base del resto del trabajo para otras previsiones que se van a 
hacer. 
 
El segundo capítulo es el de ciencia, tecnología e innovación y trabajará tres grandes ejes estratégicos. El primero, que es 
unos de los más importantes, es el de los recursos humanos, cómo incrementar esos científicos en la comunidad, cómo 
también intentar atraer mayor talento a nuestra comunidad, intentar consolidar la base científica que ya tenemos en 
nuestra comunidad y, en último lugar pero no menos importante, sería la valorización de ese conocimiento. Se pretende 
elaborar un registro de las agrupaciones empresariales innovadoras para la creación posterior de los clústeres del 
conocimiento. Estos tres ejes en los cuales se basará este capítulo se quieren desarrollar a través de tres instrumentos. El 
primer instrumento, que está en fase de elaboración, es el plan de ciencia, tecnología e innovación –sexto plan que 
desarrolla nuestra comunidad– con un horizonte 2018-2023. El segundo gran instrumento que tenemos para llevar a cabo 
todos estos ejes sería el proceso de descubrimiento emprendedor, el nombre más técnico es lo que conocemos como la 
Ris3. Y, en tercer lugar, la ley de ciencia que se va a desarrollar en estos años. Con estos instrumentos se desarrollarán 
los tres ejes de la política científica, pero también se quiere hacer especial mención en este caso de ciencia, tecnología e 
innovación a la investigación en salud. Se está haciendo mucho trabajo y también se quieren impulsar las áreas de 
telemedicina personalizada, de medicina predictiva, preventiva y envejecimiento saludable, así como también impulsar la 
creación de todas las spin-offs desde el punto de vista sanitario. 

 
En tercer lugar, el tercer capítulo es el de la industria y los clústeres de la industria. Lo que pretende principalmente este 
capítulo es dar respuesta a una pregunta: ¿Qué industria queremos en el futuro para Baleares? Y esa pregunta se quiere 
contestar a través de distintos análisis de distintos apartados. Primero, se hará un análisis de la industria que tenemos 
actualmente en las Islas Baleares, se realizará un análisis del mapping de clústeres que hay en Baleares, también se 
llevará a cabo un análisis DAFO de la industria balear, de las debilidades, amenazas, fortalezas y oportunidades de 
nuestra industria y finalmente se trabajará en la línea con el Plan de Industria, que ya se ha elaborado, de las Islas 
Baleares con el horizonte 2018-2025.  
 
Terminados estos tres capítulos, que vendrían a ser más un análisis de diagnóstico, empiezan los cinco capítulos 
restantes, que serían los retos a los que nos enfrentamos como sociedad. ¿A qué retos nos vamos a enfrentar los 
próximos años hasta ese horizonte de 2030, que es verdad que está a la vuelta de la esquina? 
 
El primero y el que más se habla es el cambio climático. Y este capítulo tendrá también un doble análisis. En la primera 
parte lo que se realiza primero es estudiar los cambios que ya se han observado en nuestra sociedad o en nuestro medio 
ambiente, así como también los cambios que se esperan que vaya a haber bajo diferentes escenarios, de los que ya se 
tienen que hacer varias previsiones. Pero no solo se analizarán esos cambios ya vistos y observados, los que 
previsiblemente se darán, sino también los impactos físicos y sobre el ser humano que se producirán. Estamos hablando 
de impactos sobre los recursos hídricos, sobre la energía, pero no solo eso, estamos hablando de impactos sobre la salud, 
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sobre la economía, sobre las cuestiones legales, jurídicas, etc. Y en ese segundo bloque de este capítulo lo que se 
pretenden analizar son las medidas de mitigación y adaptación que se deberían ir analizando o tomando en cuenta para 
hacernos más fuertes hacia ese reto que será el cambio climático para nuestra sociedad. 
 
Otro de los grandes retos a los que nos vamos a enfrentar es el de las transformaciones digitales. Aquí lo que se quiere 
analizar es, en primer lugar, cuáles son los impulsores, cuáles son las fuerzas impulsoras de estas transformaciones o de 
estas tecnologías de la información. No solo se quiere analizar cuáles serán los impulsores de esos cambios, sino también 
lo que cómo tanto el sector turístico como el resto de sectores de nuestra comunidad se van a ver afectados por esos 
cambios, pero también se va a analizar cuáles son los cambios que nosotros como ciudadanos vamos a vivir en los 
próximos años. Muchos de los nombres ya nos suenan, y parece que hay un consenso que ellos serán los impulsores de 
esas transformaciones en las tecnologías de la innovación: big data, redes sociales, inteligencia artificial, robótica, 
blockchain. Los oímos continuamente en prensa. Parece que ellos dirigirán estas transformaciones de las tecnologías de la 
información y producirán efectos en nuestra vida diaria: en la seguridad, en nuestra salud, en nuestra manera de 
movernos. Entonces, este capítulo pretende analizar todos esos impactos que vamos a tener y también en la manera de 
resurgir de otros tipos de economía: se habla de la economía verde, de la economía azul, de la economía colaborativa, etc. 
Todo eso es lo que pretende analizar este capítulo de este gran reto al que también nos vamos a enfrentar en los próximos 
años. 
 
El siguiente capítulo es también uno de los grandes retos a los que nos vamos a enfrentar, es el de capacidad de carga de 
las infraestructuras. Lo que se estudiará en este capítulo será la evaluación de carga de las infraestructuras actuales de 
Baleares y también el estado de esa capacidad de carga de las infraestructuras en el 2030. Se pretenden analizar tanto los 
impactos ambientales como también las medidas de mejoras de estas infraestructuras. Ese análisis se va a realizar en 
distintos ámbitos: de la energía, del agua, de los residuos, de las playas, de la movilidad, de la vivienda. Todo eso será el 
conjunto de este capítulo, la capacidad de carga de las infraestructuras. 
 
El siguiente capítulo –ya estamos en el séptimo– es el de la educación y la formación, también siempre otro de los grandes 
retos de nuestra comunidad. Entonces, en este capítulo uno de los análisis más importantes es el estudio actual de 
nuestro sistema educativo y formativo comparado también con otras regiones de España y con otras regiones europeas. 
Se pretende hacer un análisis de las principales políticas que se han aplicado en este ámbito educativo y formativo y 
también los objetivos en el ámbito de la educación y la formación, no solo en el caso de la educación en todos los niveles –
infantil, primaria, secundaria y superior– y en los tipos de formación, hablamos de formación general o profesional, de una 
formación inicial o de una formación continuada. 
 
Y finalmente, nada de esto tendría sentido o todo es necesario para envolverlo si no tenemos en cuenta que para ese 
futuro las políticas deben ser inclusivas, tanto para un desarrollo sostenible, tanto del punto de vista de calidad del trabajo 
como del bienestar social. En este capítulo se hablará de esas políticas para la mejora de la calidad del trabajo y de las 
políticas para la mejora del bienestar social. Además, se tratarán temas de igualdad de género, inclusión social, salarios y 
productividad, protección social, educación, sanidad, vivienda, etc. 
 
A grandes rasgos, estos serán los temas que se van a tratar en este informe técnico, todo ello avalado por un importante 
equipo humano. Estamos hablando de más de 75 investigadores, todos ellos en grupos competitivos de la universidad y, 
entre ellos, entre esos 75 cabe destacar los diez catedráticos que forman parte del equipo. No hay que desmerecer –por 
supuesto– a todo el resto del equipo humano, que está formado por investigadores de muy distintos campos y eso 
enriquece todavía más el proyecto: biología, derecho público, derecho privado, economía, filosofía, física, oceanografía. El 
Imedea, el SOCIB y el IFISC están involucrados, así como profesores investigadores del departamento de matemáticas, 
pedagogía y química. Estaba en un principio ordenado por orden alfabético sin intentar que ninguno de ellos estuviera por 
delante de otros. 
 
El cronograma también es importante. Simplemente cabe destacar que va a haber distintas fases de trabajo: 
 

- Hasta marzo aproximadamente, pretendemos que estén todos los informes técnicos de los distintos equipos de 
trabajo y que también tengamos una valoración del consejo asesor o del comité de expertos. 

-  A partir de ahí, en abril y mayo se llevará a cabo toda una serie de fórums de trabajo, de fórums insulares donde se 
recogerán las opiniones de los distintos territorios que forman nuestra comunidad y también de las comisiones de 
trabajo del propio CES. 

- En mayo y junio se podrá tener una redacción del informe final donde se hayan recogido todos los comentarios tanto 
de expertos de los fórums insulares como de las comisiones de trabajo del CES. 

- En julio del 2019 se podrá redactar ese dictamen, que tiene que estar aprobado por las tres comisiones de trabajo 
del CES y el plenario. 

 
Para explicar un poco más los fórums de trabajo, lo que se pretende serán comisiones que estarán definidas tanto 
conjuntamente por el CES como por los cuatro consells insulars –Mallorca, Menorca, Ibiza y Formentera–, que definirán 

quienes forman el fórum en cada uno de los territorios para recoger los comentarios, las recomendaciones y las 
sugerencias en cada uno de los aspectos. También estarán las tres comisiones del CES, que son economía, trabajo y 
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social, que están compuestas por seis consejeros cada una de ellas y dan un total de 18 consejeros, para así, después de 
todas las opiniones recogidas, buscar el consenso entre todos ellos y llegar a ese dictamen final que será aprobado 
primero por las comisiones y luego por el plenario del CES. 
 
El consejo asesor –ya se ha comentado, pero tenemos aquí para visualizar– son todos ellos investigadores de un gran 
prestigio nacional e internacional. Tenemos a Enric Banda, Josep M. Bricall, Anton Costas, Andreu Mas-Colell, Emilio 
Ontiveros y Enric Tortosa, que nos ayudarán a dar esa visión de conjunto. 
 
Y finalmente, ya casi para acabar, cabe comentar que lo que se pretende aquí no es realizar un plan estratégico. El plan 
estratégico es competencia exclusiva del Gobierno, pero sí que se pretende dar una visión. El CES, como sociedad civil 
organizada, pretende consensuar un documento donde lo que se quiere es definir esa visión estratégica de Baleares para 
ese horizonte de 2030, los ejes estratégicos y cuáles son algunas de las medidas necesarias para llegar. Ese documento 
pretendemos que pueda ayudar al Govern que esté en su momento en la situación de gobernar a poder priorizar y 
presupuestar las principales medidas de cara al futuro de nuestra sociedad. 
 
Quiero agradecer a todas las instituciones que están implicadas en el trabajo, al Govern –principalmente–, a la 
Universidad, y no queremos dejarnos a nadie, así que allí está la diapositiva donde hemos querido poner los logos de 
todos. Si se nos olvida alguien, esperemos que no se nos enfade. Finalmente, también quiero agradecerles a ustedes su 
atención y su paciencia.  
 
Muchas gracias. 
 
Parlament de les Illes Balears 
Palma, 26 de abril de 2018 
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1. Antecedentes

"En consecuencia, tanto una excesiva especialización en servicios tradicionales de bajo
contenido tecnológico y valor añadido como un uso intensivo del sector de la
construcción no han ayudado a asegurar y mantener a lo largo del tiempo unos
rendimientos crecientes que hayan podido garantizar la sostenibilidad, en términos
relativos, del modelo de crecimiento de las Illes Balears” (pp. 47)

Plan de Ciencia, Tecnología, Innovación y Emprendeduría.
Gobierno de las Illes Balears (2013-2017) 

 

 Para iniciar una reflexión
estratégica en el marco de la
investigación e innovación por la
sostenibilidad organizadas por la
Dirección General de Innovación e
Investigación del Gobierno de las
Illes Balears.

27 de septiembre,

20 de octubre y

22 de noviembre 2016

1. Antecedentes
Jornadas de debate 2016
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17  El acuerdo entre 

Vicepresidencia
Conselleria de Innovación, Investigación y Turismo  y 
Conselleria de Trabajo, Comercio e Industria, 

de encargar al CES, en nombre del Govern:

un estudio sobre la prospectiva económica, social y
medioambiental de las Illes Balears con el horizonte 2030 (H2030).

2. Proceso inicial del trabajo
2.1 Encargo del Govern

 

 El acuerdo del Plenario del CES de 12 de diciembre 2017
que aprueba el plan de acción 2018 que incluye el punto:

“Desarrollar el estudio encargado por el Gobierno sobre el
horizonte 2030 (H2030) de las Illes Balears”

Esta petición del Gobierno al CES se concretará en un
Dictamen sobre la visión horizonte 2030 (H2030) que el CES
tenga sobre la realidad económica, laboral y social de las
Illes Balears.

2. Proceso inicial del trabajo
2.2 Acuerdo del CES
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Conselleria de Innovación, Investigación y Turismo (3 planes)

Conselleria de Presidencia (2 planes)

Conselleria de Hacienda y Administración Pública (2 planes)

2. Proceso inicial del trabajo
2.3 Recopilación de información: planes del Govern

Conselleria de Educación y Universidad (2 planes)

Conselleria de Servicios Sociales y Cooperación (5 planes) 

Conselleria de Salud (2 planes)

Conselleria de Cultura, Participación y Deporte (2 planes)

Conselleria de Trabajo, Industria y Comercio (6 planes)

Conselleria de Territorio, Energía y Movilidad (2 planes)

Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible  

2. Proceso inicial del trabajo
2.4 Colaboración con entidades privadas
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Se trata de consensuar una VISIÓN estratégica H2030 para hacer de las Illes
Balears una región referente por:

* su calidad turística, 

* por su capacidad de atraer talento e 

* impulsar la emergencia de nuevas actividades competitivas a nivel 
internacional 

destacando en:

* sostenibilidad ambiental,

* en la inclusión social,

* en la calidad del trabajo y

* en cohesión territorial.

3. Objetivo del Dictamen H2030

 

Se plantearán las bases del nuevo modelo de turismo sostenible:

* El uso de la sociedad del conocimiento y de las nuevas tecnologías para ajustarse,
en el mínimo tiempo posible, a los cambios de la demanda y a los nuevos modelos de
negocio respetuosos con la calidad del trabajo y la mejora del bienestar social.

* Las sinergias generadas por la economía circular, la bioeconomía, la economía azul,
y la nueva centralidad que tiene que jugar el sector primario y la gestión de la calidad
del paisaje.

* Atender a los retos planteados por el cambio climático y los límites al crecimiento
de acuerdo con los índices de saturación turística y con la capacidad de
carga condicionada por un territorio insular pequeño, frágil y fraccionado.

3. Objetivo del Dictamen H2030
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1. Hacer de la actividad turística en las Illes Balears, un

modelo de competitividad y sostenibilidad de
referencia internacional.

2. Hacer de las Illes Balears, una región atractiva para la
atracción de talento y para el despliegue de nuevas
actividades económicas basadas en el conocimiento y
que sean competitivas a nivel internacional.

3. Hacer de las Illes Balears, un modelo de cohesión
social, de calidad del trabajo, de equilibrio territorial y
de sostenibilidad ambiental.

4. Líneas estratégicas del Dictamen

 

5. Informes técnicos Líneas estratégicas

Capítulos Responsables MODELO 
TURÍSTICO

INNOVACIÓN INCLUSIVIDAD

Diagnóstico

5.1. Escenarios demográficos Baleares 2030 UIB X X X

5.2. Ciencia, Tecnología e Innovación DGIR, DGSalud,
CES

X X X

5.3. Plan de industria 2018-2025 y Clusterización DGI, Fundación 
Impulsa

X X

Retos del futuro

5.4. Cambio climático UIB X X

5.5. Transformaciones digitales UIB X X

5.6. Capacidad de carga del territorio,   
infraestructuras y movilidad

Estudio Ramon
Folch

X X

5.7. Educación y Formación UIB X X

5.8. Políticas inclusivas para un desarrollo 
sostenible: calidad del trabajo y bienestar social

DG 
Coordinación, 
CES

X X
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 Cada capítulo constará aproximadamente de 25 páginas
que concluirán con:

Medidas concretas 

en el horizonte 2030

En total un informe de 200-250 páginas

5. Informes técnicos
Estructura de cada informe

 

5. Informes técnicos

• Contexto y gestión actual: la evaluación de la capacidad de carga actual de las 
infraestructuras y los impactos ambientales principales en periodo estival e 
invernal

• Propuestas preliminares de mejora sostenible
• Estimación del estado de las infraestructuras a 2030: escenario tendencial y 

sostenible

5.6. Retos de futuro: Capacidad de carga, 
infraestructuras y movilidad

Ámbitos analizados
• Energía: generación, transporte y distribución
• Agua: suministro, distribución y saneamiento
• Residuos: generación, recogida y tratamiento
• Playas: gestión y saturación
• Movilidad: interna y externa
• Vivienda
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5. Informes técnicos

• Análisis de la situación de Baleares en relación a los principales indicadores de la
UE que se señalan como los objetivos de la Estrategia Europa 2020 y Europa
2030.

• Comparativa con otros territorios del Estado español y también de la Unión
Europea y datos de evolución.

• Se analizarán las principales políticas en el ámbito de la formación y educación
directamente relacionados con los indicadores y desarrolladas en Baleares.

• Objetivos en el ámbito de la educación y la formación en los distintos niveles
educativos (infantil, primaria, secundaria y superior) y tipos de formación
(general-profesional, inicial-continuada).

• Finalmente se incluirán propuestas de estrategias a desarrollar con especial
énfasis en las políticas públicas y en la colaboración entre los diferentes actores
sociales y económicos.

5.7. Retos de futuro: Educación y Formación

 

5. Informes técnicos
5.8. Retos de futuro: Políticas inclusivas para un 
desarrollo sostenible: calidad del trabajo y bienestar 
social 
Políticas para la mejora de la calidad del trabajo en las siguientes dimensiones:
• Condiciones de trabajo
• Relaciones laborales
• Cualificación, habilidades y aprendizaje
• Acceso y participación en el mercado de trabajo
• Igualdad de género
• Cohesión social y mercado de trabajo
• Salarios y productividad
• Protección social

Políticas de bienestar social:
• Distribución de la renta
• Cohesión social
• Educación
• Sanidad
• Vivienda
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Coordinación científica: 

Martí Parellada, catedrático de universidad UB

Elisabeth Valle, profesora contratada doctor UIB

6. Equipo humano

• 11 Biología (Ecología, Ingeniería Forestal, Producción vegetal, Zoología)
• 2  Derecho Público
• 1  Derecho Privado
• 9 Economía Aplicada
• 1  Filosofía y Trabajo social
• 17 Física (Ingeniería Mecánica, Ingeniería de la construcción)
• 8 Geografía
• 11 IMEDEA (CSIC-UIB) (Oceanografía y cambio global. Ecología Marina)
• SOCIB
• 2  IFISC
• 5  Matemáticas e Informática
• 4 Pedagogía Aplicada y Psicología de la Educación
• 2 Química

75CIENTÍFICOS DE

10 CATEDRÁTICOS

GRUPOS COMPETITIVOS

 

 Febrero-Marzo 2019
Elaboración del Informe 2030 por parte de los equipos técnicos. Valoración
por parte del Consejo Asesor.

 Abril-Mayo 2019
Celebración y recogida de sugerencias de los 4 fórums insulares
Encuentro y recogida de sugerencias de las Comisiones de Trabajo del CES

 Mayo-Junio 2019
Redacción del informe final atendiendo a las sugerencias del Consejo 
Asesor, los fórums insulares y los 18 consejeros que forman parte de las 3 
Comisiones de Trabajo del CES

 Julio 2019
Redacción del Dictamen que será aprobado por las 3 comisiones de trabajo 
y el plenario del CES.

7. Proceso de elaboración
Cronograma

 



 

 

 

 

 
ENCUENTRO ANUAL DE LOS CONSEJOS ECONÓMICOS Y SOCIALES AUTONÓMICOS 

Palma, 26 y 27 de abril de 2018 
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permitirán redactar unos guiones de trabajo para poder
discutir en fórums de trabajo, a partir de los que, poder
recoger propuestas o sugerencias por parte de la sociedad
representada en estos fórums.

 Los fórums de trabajo serán: los organizados
conjuntamente por el CES y los 4 Consells Insulars (Mallorca,
Menorca, Eivissa y Formentera) y las 3 Comisiones de
Trabajo (CT) del CES (Economía, Trabajo y Social) que
agrupan a 18 consejeros, 6 por cada CT.

7. Proceso de elaboración
7.1. Fórums de trabajo

 

 Las Comisiones de Trabajo (CT) del CES se iniciarán una vez se
hayan acabado los fórums insulares. Las CT del CES tendrán
que valorar y priorizar la importancia y relevancia de las
propuestas que se puedan hacer a partir de los informes
técnicos y de los fórums.

 Una vez consensuadas estas propuestas se elevarán al
Plenario del CES en forma de Dictamen para su aprobación
final.

 Este Dictamen deberá incluir la VISIÓN y las propuestas
concretas ordenadas por ejes estratégicos.

7.2. Las Comisiones de Trabajo y el Plenario

7. Proceso de elaboración
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Enric Banda Josep Maria Bricall Antón Costas 

Enrique TortosaEmilio OntiverosAndreu Mas-Colell 

7. Proceso de elaboración
7.3. El Consejo Asesor

 

8. Cierre
a) El Dictamen del CES H2030 no es el Plan estratégico regional 2030
del Gobierno de las Illes Balears, que es competencia exclusiva del
Gobierno.

b) El Dictamen persigue que la sociedad civil organizada,
representada por el plenario del CES, pueda consensuar un
documento que sirva para que el futuro Gobierno de las Illes Balears
que salga de las próximas elecciones 2019, e independientemente de
su color político, pueda definir:

*cuál es la visión estratégica de Baleares para este H2030,
*cuáles son los ejes estratégicos y
*cuáles son algunas de las medidas necesarias.

Todo para implementar planes de acción que deberá priorizar y
presupuestar el futuro Gobierno del las Illes Balears.
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8. Cierre

 

Muchas gracias por la atención
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Día 27 de abril de 2018 

ENCUENTRO ANUAL DE LOS CES EN LA FINCA PÚBLICA DE RAIXA  

9.15 h Saludo del vicepresidente del Consell Insular de Mallorca, Sr. Jesús Jurado 

 

 

 

 

 

 

Jesús Jurado 

Vicepresidente 2.º 
Consell Insular de Mallorca 
 

 

Benvinguts i benvingudes / Bienvenidos y bienvenidas, 
 
En primer lugar, quiero disculpar la ausencia del presidente, Miquel Ensenyat, que no ha podido 
venir hoy a este acto. Es un honor dirigirme a ustedes en representación del Consell de Mallorca, 
una institución insular que me permitirán que les explique brevemente. 
 
La especificidad isleña de nuestra comunidad autónoma está determinada por la existencia de islas. 
Por ello, los consells insulars son las instituciones que representan el autogobierno de cada isla. El 
Estatut d’Autonomia de les Illes Balears les reconoce un amplio abanico de competencias, que 
redundan en un servicio más cercano y más acorde a las necesidades de la ciudadanía, por encima 
de otras administraciones locales como las diputaciones. 
  
El Consell gestiona áreas muy importantes, como son los servicios sociales, la gestión de residuos, 
las infraestructuras varias, las políticas para nuestra gente mayor o la gestión de espacios naturales 
como la Serra de Tramuntana, declarada Patrimonio Mundial por la Unesco, y en cuyas puertas hoy 
nos encontramos, en la finca de Raixa, donde podrán visitar su centro de interpretación y disfrutar 
de su paisaje incomparable. 
 
El peso institucional de los consells va creciendo, pues el Govern Balear se encarga de traspasar las 
competencias marcadas en el estatuto, lo que aumenta el reconocimiento por parte de la gente a 
estas instituciones como los referentes políticos en cada isla. En esta legislatura ya se ha acometido 
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un traspaso muy importante: la promoción turística. Como bien sabrán, nuestra isla tiene una 
importante industria turística, ¿y qué mejor que el gobierno de cada isla para decidir cómo se debe 
promocionar dicha actividad económica? También se está trabajando en la culminación de otros 
traspasos, como los de políticas de igualdad, juventud o litoral. 
 
Como pueden ver, nuestra institución tiene mucha incidencia en la ciudadanía, así como en la 
actividad económica de la isla. Desde el Gobierno que vicepresido estamos realizando esfuerzos 
constantes para diversificar el modelo productivo de esta isla, salimos del monocultivo turístico y 
apostamos por estrategias que promueven la sostenibilidad. En estos últimos años hemos 
conseguido retos económicos muy positivos, como rebajar la deuda de la institución en un 50% y 
aumentar la inversión social un 40%, porque una de nuestras premisas es y será siempre no dejar a 
nadie atrás. El progreso, lo conseguimos para todo el mundo o no es progreso en absoluto. 
 
Nuestra realidad insular en muchas ocasiones no es entendida por el Estado o por la Unión 
Europea, que legislan en base a una realidad continental que para nosotros no existe. El hecho de 
vivir en islas dificulta la actividad económica exterior y la movilidad de las personas, y es importante 
que todo ello se entienda y se palíe para que la ciudadanía de las islas pueda vivir en igualdad de 
condiciones y sin agravios comparativos. 
 
Para acabar, quiero expresarles mi gratitud al Consell Econòmic i Social de les Illes Balears por la 
planificación de este encuentro, y al resto de consejos económicos y sociales, por acercarse a 
realizar una jornada de trabajo en Raixa, su casa. 
 
Espero que disfruten. Muchas gracias. 
 
 
Raixa, 27 de abril de 2018 
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PRESIDENTES Y SECRETARIOS GENERALES DE LOS CONSEJOS ECONÓMICOS Y SOCIALES 

 

 

Consejo Económico y Social de 

Andalucía 

 

Presidente: Ángel Javier Gallego Morales 

Secretaria general: Alicia de la Peña Aguilar 

 

 

Consejo Económico y Social de Aragón 

 

Presidente: José Manuel Lasierra Esteban 

Secretaria general: Belén López Aldea 

 

 

Consell Econòmic i Social de les Illes 

Balears 

 

Presidente: Carles Manera Erbina 

Secretari general: Josep Valero González 

 

 

Consejo Económico y Social de Canarias Presidente: Blas G. Trujillo Oramas 

 

 

 

Consejo Económico y Social de Castilla y 

León 

 

Presidente: Germán Barrios García 

 

 

Consell de Treball Econòmic i Social de 

Catalunya 

 

Presidente: Lluís Franco Salas 

 

 

Comitè Econòmic i Social de la Comunitat 

Valenciana 

 

Presidente: Carlos L. Alfonso Mellado 

Secretaria general.: M.ª Ángeles Cuenca 

 

 

Consejo Económico y Social de 

Extremadura 

 

Presidenta: María Mercedes Vaquera Mosquero 

Secretaria: María José Pecero Cuéllar 

 

 

Consello Económico e Social de Galicia 

 

Presidenta: Corina Porro Martinez 

Secretario general: Juan José Gallego Fouz 

 

 

Consejo Económico y Social de la Región 

de Murcia 

 

Secretario general: José Daniel Martín 

González 

 

 

Consejo Económico y Social Vasco 

 

Presidente: Francisco José Huidobro 

Secretaria general: Emilia Málaga 

 

 

Consejo Económico y Social de España 

 

Presidente: Marcos Peña Pinto 

Secretaria general: Soledad Córdova Garrido 

Institucional: Dolores Montalvo 
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Resumen del encuentro a cargo del Sr. Josep Valero, secretario general del CES  

Illes Balears 

 

 

 

 

Josep Valero González 

Secretario General del Consell Econòmic i 
Social de les Illes Balears 

 

 

LA ACTIVIDAD DE LOS PRESIDENTES Y SECRETARIOS GENERALES DE LOS CES 

Reunión anual del año 2018 

En esta reunión anual de los CES en Raixa se habló favorablemente de la presentación el día 

anterior, en el Parlament de les Illes Balears, de las bases del estudio de prospectiva 

económica Estudio del CES Horizonte 2030. 

Generalmente, estas reuniones anuales de los CES suponen una reflexión colectiva sobre el 

funcionamiento interno y la visualización externa de los consejos. Cada Consejo Económico y 

Social comunicó sus observaciones al respecto. 

Desde siempre ha habido un intento de aunar esfuerzos en vista a conseguir cierta 

metodología conjunta de trabajo. En su día, el CES balear ya promovió y se aceptó la 

cooperación de los servicios documentales de los CES, proponiendo cierta unificación y 

servicio en red.  

El CES de les Illes Balears informó de sus trabajos sobre la base de datos municipal para el 

cálculo de la renta por municipios e incorporarlos a la memoria económica anual de 2017. 

Finalmente, El CES balear valoró su reforzamiento institucional y comentó la conveniencia de 

mejora de la coordinación de los servicios estadísticos de las comunidades autónomas para 

que los CES autonómicos y del Estado puedan avanzar en propuestas concretas de 

colaboración. 

 

Raixa, Palma, 27 de abril de 2018 
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DOSSIER DE PRENSA 

 

 

Armengol: "el CES ens ajudarà a continaur amb la transformació 

socioeconòmica de les Illes Balears" 

http://www.caib.es/pidip2front/jsp/ca/fitxa-convocatoria/presentacioacute-de-la-memograveria-

del-ces 

 

 

http://www.caib.es/pidip2front/jsp/ca/fitxa-convocatoria/presentacioacute-de-la-memograveria-del-ces
http://www.caib.es/pidip2front/jsp/ca/fitxa-convocatoria/presentacioacute-de-la-memograveria-del-ces
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Armengol pide al CES España que utilice su “influencia” para que el gobierno “haga posible el REB” 

http://www.europapress.es/illes-balears/noticia-armengol-pide-ces-espana-utilice-influencia-

gobierno-haga-posible-reb-20180426180827.html 

 

 

 

 

http://www.europapress.es/illes-balears/noticia-armengol-pide-ces-espana-utilice-influencia-gobierno-haga-posible-reb-20180426180827.html
http://www.europapress.es/illes-balears/noticia-armengol-pide-ces-espana-utilice-influencia-gobierno-haga-posible-reb-20180426180827.html
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Armengol pide al CES España que utilice su "influencia" para que el 

Gobierno "haga posible el REB" 

https://www.20minutos.es/noticia/3325341/0/armengol-pide-al-ces-espana-que-utilice-su-

influencia-para-que-gobierno-haga-posible-reb/ 

 

 

Armengol sitúa al CES como instrumento para tomar las "mejores 

decisiones" 

https://www.diariodemallorca.es/mallorca/2018/04/27/armengol-situa-ces-instrumento-

mejores/1308135.html 

 

 

https://www.20minutos.es/noticia/3325341/0/armengol-pide-al-ces-espana-que-utilice-su-influencia-para-que-gobierno-haga-posible-reb/
https://www.20minutos.es/noticia/3325341/0/armengol-pide-al-ces-espana-que-utilice-su-influencia-para-que-gobierno-haga-posible-reb/
https://www.diariodemallorca.es/mallorca/2018/04/27/armengol-situa-ces-instrumento-mejores/1308135.html
https://www.diariodemallorca.es/mallorca/2018/04/27/armengol-situa-ces-instrumento-mejores/1308135.html
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Ib3 tv Noticia del Encuentro CES a Palma 

https://youtu.be/lG3PhssJPqo 

 

Trobada Anual dels Consells Econòmics i 

Socials Autonòmics 26/04/2018 

https://www.youtube.com/watch?v=RxgTNrnsngU&feature=youtu.be 

 

 

https://youtu.be/lG3PhssJPqo
https://www.youtube.com/watch?v=RxgTNrnsngU&feature=youtu.be
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Raixa acoge la segunda jornada del 

encuentro anual del CES 

 La finca Raixa ha acogido este viernes la segunda jornada del encuentro anual 

de los consejos económicos y sociales autonómicos (CES). 

0  

27/04/2018 15:47  

PALMA DE MALLORCA, 27 (EUROPA PRESS) 

La finca Raixa ha acogido este viernes la segunda jornada del encuentro anual de los 

consejos económicos y sociales autonómicos (CES). 

Según ha detallado en un comunicado el Consell de Mallorca, las persones participantes 

al encuentro han visitado las diferentes zonas de la finca y han conocido su faceta como 

centro de interpretación de la Serra de la Tramuntana. 

El vicepresidente segundo y conseller insular de Participación Ciudadana y Presidencia, 

Jesús Jurado, ha sido el encargado de dar la bienvenida a la comitiva y de explicar cuál 

es la tarea que desarrolla el Consell de Mallorca. 

Jurado ha asegurado que desde la institución insular esperan que el Govern "pronto haga 

factible el traspaso del resto de competencias como igualdad, juventud, litoral o 

promoción turística". 

Asimismo, ha explicado que mediante una gestión "cercana y sostenible" han podido 

rebajar la deuda del Consell en un 50 por ciento y se ha aumentado la inversión social 

en un 40 por ciento. 

http://www.europapress.es/illes-balears/noticia-raixa-acoge-segunda-jornada-encuentro-

anual-ces-20180427154437.html 

http://www.lavanguardia.com/local/baleares/20180427/443062142233/raixa-acoge-la-

segunda-jornada-del-encuentro-anual-del-ces.html 

https://www.20minutos.es/noticia/3326298/0/raixa-acoge-segunda-jornada-encuentro-anual-

ces/ 

http://ecodiario.eleconomista.es/noticias-email/9103135/Raixa-acoge-la-segunda-jornada-

del-encuentro-anual-del-CES 

 

http://www.europapress.es/illes-balears/noticia-raixa-acoge-segunda-jornada-encuentro-anual-ces-20180427154437.html
http://www.europapress.es/illes-balears/noticia-raixa-acoge-segunda-jornada-encuentro-anual-ces-20180427154437.html
http://www.lavanguardia.com/local/baleares/20180427/443062142233/raixa-acoge-la-segunda-jornada-del-encuentro-anual-del-ces.html
http://www.lavanguardia.com/local/baleares/20180427/443062142233/raixa-acoge-la-segunda-jornada-del-encuentro-anual-del-ces.html
https://www.20minutos.es/noticia/3326298/0/raixa-acoge-segunda-jornada-encuentro-anual-ces/
https://www.20minutos.es/noticia/3326298/0/raixa-acoge-segunda-jornada-encuentro-anual-ces/
http://ecodiario.eleconomista.es/noticias-email/9103135/Raixa-acoge-la-segunda-jornada-del-encuentro-anual-del-CES
http://ecodiario.eleconomista.es/noticias-email/9103135/Raixa-acoge-la-segunda-jornada-del-encuentro-anual-del-CES
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